
Недавно нам стало известно о
коллективном письме, написан�
ном  орловскими  предпринима�
телями  президенту общероссий�
ской организации малого и сред�
него бизнеса "Опора Россия" 
С.Р. Борисову с просьбой освобо�
дить Ивашину от занимаемых ею
постов в этой организации. "Нам
давно надоело быть дровами для
ее политического костра, на кото�
ром она "поджаривает" свой лич�
ный пиар, как защитница всех и
вся, — говорится, в частности, в
этом письме. — Нам надоело, что,
прикрываясь нашим именем, она
ведет бесконечную войну с влас�
тями всех уровней и раскачивает
ситуацию в регионе. Нам надоело
читать в её газете заявления, сде�
ланные от предпринимателей, ко�
торых никто никогда не делал…
Ведь что нужно нам, предприни�
мателям? Спокойствие в городе и
области. Широкая и грамотная
кредитная политика. Помощь в

организации бизнеса. Юридичес�
кая и консультативная поддержка.
А главное — грамотные, умные и
конструктивные организаторы пе�
реговорного процесса между
предпринимателями и властью. И
всё! К сожалению, по всем этим
пунктам у орловской "Опоры" пол�
ный провал. Изменения в орлов�
ской "Опоре" назрели давно и
требуют вашего, Сергей Ренато�
вич, вмешательства".

В конце прошлой недели
предприниматели Центрального
рынка узнали о том, что в Москве
М. Ивашину исключили из членов
этой организации. Многие на
рынке по этому поводу высказы�
ваются, что давно пора было это
сделать.  Наша редакция  распо�
лагает копией письма С.Р. Бори�
сова на имя мэра Орла В.И. Ува�
рова.  Президент "Опоры России"
информирует мэра, что 20 сен�
тября 2005 года решением прав�
ления общероссийской обще�

ственной организации малого и
среднего предпринимательства
"Опора Россия" Ивашина исклю�
чена из членов этой организации
— за "невыполнение решений ру�
ководящих органов". "В связи с
прекращением членства Иваши�
ной М.Е. в организации ее полно�
мочия как председателя Орлов�
ского отделения прекращены, и
она не вправе выступать от имени
отделения или организации в це�
лом, — пишет С.Р.  Борисов. —
Прошу учесть изложенные выше
обстоятельства при дальнейшем
взаимодействии с Орловским об�
ластным отделением нашей орга�
низации. Об избрании председа�
теля областного отделения орга�
низации  проинформируем вас
дополнительно по итогам прове�
дения общего собрания членов
организации". Аналогичное пись�
мо поступило и руководству об�
ластной администрации. 

Из достоверных источников

нам стало известно, что в минув�
шее воскресенье  предпринима�
тель Центрального рынка С. Бур�
мистров, которого многие здесь
называют правой рукой экс�руко�
водительницы орловской "Опо�
ры",  пытался собрать подписи в
поддержку М. Ивашиной у торгую�
щих на Черкасской улице и в Ры�
ночном переулке. А на удивленные
реплики предпринимателей: "За�
чем  и в чем  именно  ее нужно под�
держивать, ведь ее же сняли со
всех  постов в "Опоре"?" — отве�
чал, что, дескать, это только слухи
и происки недоброжелателей.  И
что желательно все же ее поддер�
жать. А вчера многие предприни�
матели Центрального рынка, осо�
бенно рядовые  члены "Опоры

России" (их на рынке около 150
человек), еще больше удивились,
узнав из   газеты "Коммерсант" и
газеты Ивашиной "Орловские но�
вости", что, оказывается, Сергей
Бурмистров скоропалительно
избран новым председателем
Орловского отделения "Опоры
России", а Марина Ивашина те�
перь стала исполнительным ди�
ректором этого отделения. У
многих "опоровцев" возникли во�
просы: "Почему нас никто не из�
вестил о конференции по выбо�
рам нового руководства нашего
отделения и никто нас на нее не
позвал?  Кто всё снова решил за
нас? И вообще, как исполнитель�
ным директором Орловского от�
деления "Опоры" может быть че�
ловек, исключенный из этой ор�
ганизации?"

Судя по публикациям в на�
званных выше газетах, сама Ива�
шина и ее приближенные хотят
использовать факт  отставки в по�
литических целях. Очевидно,
предполагается, что эта версия
может принести дивиденды  Ива�
шиной. Жаль, что   за кадром
этой версии остается самый глав�
ный вопрос, который, наверное,
просто боятся задавать себе Ма�
рина  и ее  друзья. Почему ее в ка�
честве защитницы интересов ма�
лого бизнеса не признали тысячи
предпринимателей Орла и облас�
ти?  Очевидно, потому, что малый
бизнес не терпит потрясений, он
нуждается в стабильности, в кро�
потливой совместной работе с
властями по решению проблем

развития предпринимательства.
Потому что путь конфронтации
ведет в никуда. Вопрос о смеще�
нии Ивашиной со своего поста —
это вопрос о том, как  решать
проблемы малого бизнеса и дру�
гие  проблемы экономики, соци�
альной сферы — с помощью кон�
фронтации, нагнетания страстей
или с помощью диалога?

В своем комментарии журна�
листу "Коммерсанта" член прав�
ления общероссийской органи�
зации "Опора России" Дина Кры�
лова сказала, что  "Марина Ива�
шина — наше огромное разоча�
рование. В течение долгого вре�
мени мы считали ее защитником
прав орловских предпринимате�
лей. Однако своей деятельностью
Марина Ивашина набирает лич�
ный политический капитал, а, на�
пример, торговцы, чьи интересы
на словах отстаивает Ивашина,
оказываются в безвыходном по�
ложении из�за того, что она ста�
вит местным властям заведомо
неприемлемые условия".

В "Коммерсанте" излагается
мнение Д. Крыловой: правление
"Опоры" не одобрит кандидатуру
С. Бурмистрова, как не признает
на посту председателя Орловско�
го отделения "Опоры" любого
другого сторонника Ивашиной. 

Очевидно, нужно ожидать, что
члены местной организации "Опо�
ры России", работающие на Цент�
ральном рынке Орла, захотят ра�
зобраться,  насколько легитимно
появился у их организации новый
председатель. Не самозванец ли?
Впрочем, вопросов у самих пред�
принимателей из орловской "Опо�
ры" к своему руководству,  дей�
ствительно,  накопилось много…

Л. ОРЛОВА.

ЗНАМЕНСКОЕ

В администрации района состоялось
очередное заседание межведомствен�
ной комиссии по делам несовершенно�
летних и защите их прав. 

Было отмечено, что в районе с нача�
ла этого года к административной от�
ветственности за ненадлежащее воспи�
тание детей привлечены 22 родителя,
из которых трое лишены родительских
прав. Сегодня решение об ограничении
родительских прав планируется выне�
сти в отношении ещё двух граждан. Их
ребёнка в связи с угрозой его жизни и
здоровью забрали из семьи и поме�
стили в Орловский дом ребёнка. 

ЛИВНЫ

Ливенскую гимназию, где учился из�
вестный русский филолог, лингвист и
языковед Афанасий Селищев, посетят
участники международной научно�прак�
тической конференции, которая прохо�
дит в Елецком государственном уни�
верситете. Конференция посвящена
жизни и творчеству А. Селищева. 

Учёные побывают также на родине
филолога в селе Волово, которое рас�
положено в Липецкой области, но ранее
входило в состав Орловской губернии.

При храме Георгия Победоносца в
Ливнах начала издаваться ежемесячная
газета "Георгиевский Благовестник".
Редактором издания является протоие�
рей Александр Прищепа. 

"Георгиевский благовестник" имеет
разностороннюю направленность:
здесь есть и просветительские статьи о
православии, и информация под рубри�
кой "Вопросы священнику", и рассказы
о храме Георгия Победоносца, его слу�
жителях и прихожанах.  

Издание выходит с благословения
архиепископа Орловского и Ливенского
Паисия. 

МАЛОАРХАНГЕЛЬСК

В районе завершаются профилакти�
ческие работы по подготовке к отопи�
тельному сезону газовых котельных,
обеспечивающих теплом социально
значимые объекты (детские сады, шко�
лы, учреждения здравоохранения) и до�
ма. Всего таких котельных в районе на�
считывается 101.

В настоящее время в селе Луковец
завершается перевод котельной дома
ветеранов с твёрдого топлива на газ.
Одновременно проводится ремонт по�
мещений учреждения.

НОВОСИЛЬ

1 октября город Новосиль отметит
своё 850�летие. В этот день в 9.45 со�
стоится открытие моста через реку Зу�
шу после капитального ремонта и рас�
ширения. 

В 10.30 в городе в торжественной
обстановке откроют сквер в честь 60�
летия Победы в Великой Отечественной
войне. Здесь разместятся памятные
доски с именами пяти Героев Советско�
го Союза — уроженцев Новосиля. По�
мимо этого в сквере будет установлена
плита с именами всех новосильцев, по�
гибших в годы войны с нацистской Гер�
манией. 

В районном центре культуры и досу�
га пройдёт торжественное собрание.
На него приглашены бывшие руководи�
тели района и организаций. Звания
"Почётный гражданин города Новоси�
ля" будут присвоены уроженцу города
В.И. Муссалитину, который в настоящее
время является главным редактором
международного журнала "Форум", и
М.А. Казначеевой — бывшей учительни�
це, посвятившей много лет изучению
истории Новосиля и создавшей в горо�
де краеведческий музей. Кроме того,
впервые в районе звание "Почётный
гражданин Новосильского района" бу�
дет присвоено Н.Д. Косареву — бывше�
му председателю колхоза имени Лени�
на. Некоторым жителям города за боль�
шой вклад в развитие Новосиля будут
вручены Почётные грамоты губернато�
ра области Е.С. Строева и главы адми�
нистрации района А.В. Лосятинского. 

После награждения состоится кон�
цертная программа, подготовленная
учащимися Орловского института ис�
кусств и культуры и Орловского колле�
джа культуры. Завершится праздник мо�
лодёжной дискотекой и фейерверком. 

ОРЛОВСКИЙ РАЙОН

Разбойное нападение на сотрудницу
газозаправочной станции в селе Салты�
ки было совершено в 1.10 в ночь с 27 на
28 сентября. Неизвестные обманным
путём проникли в помещение заправоч�
ной станции и открыто похитили шесть
тысяч рублей и кассовый аппарат. Ре�
шается вопрос о возбуждении уголов�
ного дела.

Информагентство

"Орловской правды".

ПО ГОРОДАМ 
И ВЕСЯМ
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У “Опоры”новый председатель?
Наша газета внимательно отслеживает процессы, происходящие в предпринимательской среде.
Мы не раз писали и о ситуации на Центральном рынке г. Орла. В частности, о том, почему
большинство торгующих здесь предпринимателей   разочаровалось в руководительнице
местного отделения Всероссийской общественной организации малого и среднего бизнеса 
М. Ивашиной, пытавшейся выступать в роли единственной защитницы их интересов, и отказали
ей в доверии. Торговцы рынка — взрослые люди, многие из которых с высшим образованием,
всё больше убеждались в том, что она просто  использовала их  проблемы  для раздувания
личного политического капитала.  И на Центральном рынке стали всё чаще звучать требования
предпринимателей даже  о закрытии  местного отделения "Опоры России" как приносящего вред
развитию малого бизнеса в нашей области. В "Орловской правде" рассказывалось о том, что  в
феврале этого года не желающие больше иметь никаких дел с Ивашиной предприниматели в
противовес местному отделению "Опоры России" создали новую общественную организацию
"Предприниматели Центрального рынка", которая стала  пользоваться реальным   авторитетом
на этой самой крупной торговой площадке города, решать возникающие проблемы в режиме
конструктивного диалога с городскими и районными властями, с руководством этого рынка. 
И выяснилось, что такой диалог  возможен и дает хорошие результаты.

(Окончание. Начало на 1�й стр.).

В целом по области объем ва�
ловой продукции в АПК в 2004 го�
ду в сравнении с 2000 годом вы�
рос на 60%. Количество убыточ�
ных хозяйств с 60% в 1995 году
сократилось до 27% в прошлом.
По итогам 2004 года сельхозорга�
низациями получена прибыль в
сумме 468 млн. рублей, при этом
с положительным результатом
прошлый год закончили 193 орга�
низации (72% от общего числа). 

Несмотря ни на какие разгово�
ры, утверждаю, что люди на селе,
в первую очередь руководители,
адаптировались психологически к
новым условиям, научились кон�
курировать в рынке.

Мы принимаем и поддержива�
ем у себя любые формы эффек�
тивного хозяйствования на земле,
но будущее сель�
ского хозяйства
России — крупное
товарное произ�
водство, основан�
ное на жестком со�
блюдении техноло�
гической дисцип�
лины и внедрении
достижений науч�
но�технического
прогресса. Только
такой подход спо�
собен дать нам
возможность дви�
жения вперед. 

Сегодня перед
сельскими тружениками Орлов�
щины поставлены непростые за�
дачи. Основными индикаторами
развития аграрного производства
на ближайшую перспективу опре�
делены: выход на урожайность
зерновых в 40 центнеров с гекта�
ра, сахарной свеклы — 400 цент�
неров, на надой в четыре тысячи
килограммов в год от коровы и
обеспечение среднемесячной оп�
латы труда в общественном сек�
торе в пять тысяч рублей. Для ре�
шения этих задач потребуется
кропотливая работа, связанная с
изменением системы земледе�
лия, агротехнологии. Необходимо
применить серьезные научные
знания. Однако, в конечном счете,
— это вопрос прорыва сельского
хозяйства в завтрашний день.

Свое выступление я не случай�
но начал этим кратким обзором
развития АПК Орловщины. Об
опыте реформирования села мы
могли бы много рассуждать. Нам,
действительно, есть о чем рас�
сказать. Но я хотел бы обратить
ваше внимание на принципиаль�
ное обстоятельство: достигнутые
результаты — это плод совмест�
ной, слаженной работы всех
служб и структур, деятельность
которых связана с сельским хо�
зяйством. В том числе, подразде�
лений госветслужбы: и регио�
нальной, и федеральной. 

Особый смысл сегодняшнего
совещания вижу в том, что оно
проходит всего через несколько
недель после того, как президент
В.В. Путин в своем выступлении
перед членами правительства,
руководством Федерального Со�
брания и членами президиума
Госсовета заявил о мерах госу�
дарственной поддержки села на
2006 год и определил развитие
агропромышленного комплекса в
качестве одного из общенацио�
нальных приоритетов (наряду с
социальной сферой и строитель�
ством доступного жилья). 

Уже было объявлено, что в про�
екте бюджета страны на 2006 год
на поддержку сельского хозяй�
ства заложено около 70 млрд.
рублей, что на 32% больше по
сравнению с текущим годом.
Впервые за последние 10 лет про�
изошел поворот в сторону увели�
чения финансирования АПК. Кро�

ме того, на субсидирование про�
центных ставок по привлекаемым
кредитам в будущем году будет
выделено 13,5 млрд. рублей, что
на 7,5 млрд. больше по сравне�
нию с текущим годом. Также зна�
чительно будут увеличены асси�
гнования на страхование урожая и
реализацию социальной про�
граммы развития села до 2010 го�
да.

Считал бы целесообразным
рассмотреть задачи Россельхоз�
надзора, его региональных струк�
тур в контексте этого програм�
много выступления президента.

Другая причина, по которой я
назвал бы сегодняшнее совеща�
ние актуальным и даже злобо�
дневным, непосредственно свя�
зана с осуществлением Россель�
хознадзором его функций и пол�

номочий по выявлению и ликви�
дации очагов особо опасных ин�
фекций, таких, как птичий грипп,
ящур, сибирская язва и других, с
которыми уже столкнулся ряд во�
сточных регионов страны, недо�
пущению распространения этих
заболеваний, в частности, в на�
шем Центральном федеральном
округе, где проживают 37 милли�
онов человек — более чет�
верти населения России.
На долю ЦФО приходится
более трети валового внут�
реннего продукта страны и
более 22% производства
сельскохозяйственной про�
дукции. 

Понятно, что для цент�
ральной России, да и для
всей страны вопрос разви�
тия сельского хозяйства,
обеспечения здесь на са�
мом высоком уровне вете�
ринарного и фитосанитар�
ного контроля является
стратегическим.

Ветеринарный врач, как
и учитель, всегда пользо�
вался заслуженным авто�
ритетом и уважением у
сельских жителей. Нередко
бывало, что ветеринар не
только лечил животных, но
и оказывал медицинскую помощь
людям. В России свое организа�
ционное оформление — именно
как государева служба — ветери�
нария получила 300 лет назад при
Петре I, который организовал
школы коновалов для проведения
лечебных и профилактических
мероприятий в кавалерии.

За свою трехсотлетнюю исто�
рию ветеринария претерпевала
многократные преобразования,
неоднократно передавалась от
одного ведомства другому. Была
она и в составе медицины, а когда
надо было всей мощью бороться
с такими опасными для человека
болезнями, как сибирская язва,
сап, ее ввели в состав Министер�
ства внутренних дел. Каждый пра�
витель по�своему пытался ее ре�
формировать, но всегда она оста�
валась государственной и неза�
висимо от смены общественно�
политических формаций выпол�
няла две основные задачи: про�
филактика и лечение болезней
инфекционного и незаразного

происхождения, а также контроль
за выпуском благополучной в пи�
щевом отношении продукции жи�
вотноводства. 

Казалось бы, роль ветеринар�
ной службы и таких ведомств, как
Госсанэпиднадзор, хлебная ин�
спекция, должна быть очевидна в
современном неспокойном мире,
в котором появились ранее неиз�
вестные человечеству опасные
болезни: "коровье бешенство",
атипичная пневмония, птичий
грипп. Но эта роль была очевид�
ной не для всех. 

Кому�то захотелось полностью
ликвидировать службу Госсан�
эпиднадзора. В этой связи я лич�
но вынужден был обратиться к
председателю правительства, по�
тому что назревало недопустимое
решение: мы полностью оказа�

лись бы безоружными перед
страшными инфекционными за�
болеваниями, и те вспышки по ге�
патиту, которые были в Тверской
области и есть сейчас в Нижнем
Новгороде, происходили бы по�
всеместно, потому что на них уже
некому было бы реагировать.
Сейчас, по крайней мере, созда�
на Федеральная служба по надзо�

ру в сфере защиты прав потреби�
телей и благополучия человека.

Я уже не говорю о многостра�
дальной хлебной инспекции, ко�
торую вообще ликвидировали.
Мы все едим хлеб, но забыли, что
от болезней хлеба и муки вымира�
ли целые деревни. При царе, при
коммунистах рядом с крестьяни�
ном стояла зерновая и хлебная
инспекция, как бы она ни называ�
лась. И вдруг она оказалась не
нужна. До первых массовых смер�
тей. Говорят: "Пусть бизнес забо�
тится о качестве сам". Да, он бу�
дет заботиться, потому что это —
его репутация. Но как может госу�
дарство передоверить кому�то
здоровье людей? 

Вспомните, как в мае — июне в
пожарном порядке искали выход
из ситуации, когда был практиче�
ски остановлен экспорт зерна,
потому что никто не мог выдавать
сертификаты качества. В итоге
зерновой рынок в России был об�
рушен. 

Реорганизация еще не завер�

шилась. В соответствии с поста�
новлением правительства от 2 ав�
густа 2005 года № 478 установле�
но, что с 1 ноября этого года дея�
тельность в области подтвержде�
ния соответствия качества и без�
опасности зерна, комбикормов и
компонентов для их производ�
ства, а также побочных продуктов
переработки зерна установлен�
ным требованиям, включая выда�
чу сертификатов качества и без�
опасности указанной продукции,
будет осуществляться органами
по сертификации и испытатель�
ными лабораториями (центрами),
аккредитованными Россельхоз�
надзором.

Министерству сельского хо�
зяйства до 2 октября поручено
внести в правительство проекты
решений о ликвидации федераль�

ных государственных учреждений
— территориальных управлений
Росгосхлебинспекции. В ЦФО
должны быть ликвидированы все
территориальные хлебные ин�
спекции, кроме Воронежской, да�
же Московские — городская и об�
ластная. Воронежская хлебная
инспекция будет присоединена
как обособленное структурное

подразделение к федеральному
государственному учреждению
"Федеральный центр оценки без�
опасности и качества зерна и про�
дуктов его переработки".

Выскажу предположение, что и
эта реорганизация не последняя.
Поэтому хочу пожелать, чтобы на
всех этапах нам удавалось бы со�
хранять лучшие традиции госу�
дарственной хлебной инспекции,
то есть всегда обеспечивать инте�
ресы государства, наших граждан
в вопросах контроля за качеством
и безопасностью зерна.

В настоящее время наиболее
проблемной отраслью сельского
хозяйства является животновод�
ство. Повысить экономическую
эффективность отечественного
животноводства, обеспечить его
конкурентоспособность в сложив�
шихся условиях можно только за
счет комплексного подхода. Не�
маловажная роль в решении этой
задачи принадлежит усилению го�
сударственного регулирования
рынка и производства продукции

животноводства и птицеводства. 
Напомню, что прошедшим ле�

том в Смоленске состоялось со�
вместное заседание Совета ЦФО
и коллегии Минсельхоза России,
на котором были непосредствен�
но рассмотрены вопросы продо�
вольственной безопасности и ме�
ры по развитию животноводства,
призванные существенно сокра�
тить импорт продовольствия. Как
известно, тема ограничения им�
порта или, наоборот, полной от�
крытости отечественного рынка
является одной из наиболее ост�
рых все эти годы, а деятельность
в данной сфере — одно из ключе�
вых направлений работы Рос�
сельхознадзора. 

В соответствии с рассмотрен�
ной программой развития АПК к
2010 году предусмотрено увели�

чение производства зерна на
30%, мяса — до 35%, молока — на
15%. Государство планирует вы�
делять "длинные" кредиты — до
восьми лет — на строительство,
реконструкцию и техническое пе�
ревооружение животноводческих
помещений и субсидировать про�
центные ставки по кредитам.

В Орловской области в этой
связи разработана и при�
нята к реализации про�
грамма развития промыш�
ленного животноводства и
птицеводства на период до
2010 года. Ключевая роль в
увеличении объемов про�
изводства отводится даль�
нейшей специализации от�
расли, концентрации про�
изводства на животновод�
ческих комплексах. Общая
первоначальная сумма ин�
вестиций в их развитие со�
ставит более 5,5 млрд.
рублей. Реализация про�
граммы позволит увели�
чить объемы производства
молока и говядины в два
раза, свинины — в пять
раз, мяса птицы — в десять
раз.

Основное внимание уде�
ляется повышению эффек�

тивности общественного живот�
новодства — его техническому и
технологическому перевооруже�
нию на основе высокотехнологич�
ных, адаптивных, ресурсосбере�
гающих технологий и использова�
ния высокопродуктивного поголо�
вья животных. Комплектация жи�
вотноводческих ферм и комплек�
сов таким поголовьем имеет пер�
востепенное значение, важная
роль в этом принадлежит племен�
ным предприятиям. Их задача —
под контролем ветеринарных
служб удовлетворить потреб�
ность хозяйств в племенном мо�
лодняке.

Мы отлично понимаем, что но�
вое интенсивное производство,
построенное на промышленной
основе, не сможет нормально раз�
виваться без жесткого соблюде�
ния технологической дисциплины,
без поставленной на должный
уровень ветеринарной работы, ко�
ординации усилий всех структур:
и федеральных, и региональных,
которые в этом участвуют.

У себя в области мы проводим
политику на всемерную поддерж�
ку ветеринарной службы. Созда�
ли областное управление ветери�
нарии, определили финансовые
расходы на его содержание, вве�
ли ежемесячную 40�процентную
доплату ветеринарным специали�
стам из областного бюджета. Все
это позволило сохранить кадры,
интеллектуальный потенциал спе�
циалистов. Полагаю, что нет нуж�
ды разрушать то, что создавалось
десятилетиями и оправдало себя
в реальной жизни.

О кадрах хочу сказать особо. В
этом вопросе мы достигли ре�
зультатов, которых не было даже
в советское время, когда молодые
специалисты всеми правдами и
неправдами стремились уехать из
хозяйств. Сегодня мы решили во�

прос по закрепле�
нию кадров, обес�
печиваем их рабо�
той, материальной
поддержкой. Руко�
водители, которые
всерьез стали за�
ниматься животно�
водством, начали
платить хорошую
зарплату специа�
листам; по про�
грамме "Славян�
ские корни" есть
возможность по�
строить для них
благоустроенное

жилье. В результате в этом году
на факультет ветеринарии был
один из самых больших конкурсов
в Орловском аграрном универси�
тете. В вузе есть сегодня самое
современное оборудование, а ве�
теринарная клиника университе�
та, по сути, стала центром для
обучения кадров такого профиля
во всей России.

Созданный в нашей области
территориальный орган Россель�
хознадзора, можно сказать, про�
ходит сейчас этап становления.
Однако его первые шаги, особен�
но в сфере фитосанитарного над�
зора, дают уже положительные
результаты.

Взаимоотношения территори�
альной службы Россельхознадзо�
ра и областного управления вете�
ринарии регламентируются пока,
до принятия правительственных
нормативных актов, временным
положением о разделении полно�
мочий, с целью исключения дуб�
лирования в работе и выяснения
отношений, кто кому должен под�
чиняться. 

У каждой из этих служб есть
свои задачи (хотя, очевидно, они
во многом дублируют друг друга),
но цель одна — создать устойчи�
вое эпизоотическое, эпидемио�
логическое благополучие на тер�
ритории области и продовольст�
венную безопасность в плане пи�
щевой пригодности животновод�
ческой продукции.

Уважаемые коллеги! В заклю�
чение своего выступления я от
всей души хочу пожелать успехов
в работе совещания, успехов вам
в вашей профессиональной дея�
тельности. 

Убежден, что только опираясь
на достигнутый интеллектуаль�
ный потенциал, в тесном взаимо�
действии с передовой сельско�
хозяйственной наукой, ветери�
нарной и санитарной службой мы
сможем сделать аграрный ком�
плекс центра России и всей стра�
ны более эффективным и дина�
мично развивающимся, работа�
ющим на благо российского об�
щества. 

Россия обязательно возродит�
ся как великая аграрная держава,
и в дело этого возрождения ваша
служба и каждый из вас призваны
внести существенный вклад.

Стратегическая задача — 
продовольственная  безопасность
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В МЭРИИ

ЧИСТОТА — ЗАБОТА ОБЩАЯ  
На очередном рабочем совещании в

мэрии глава города В.И. Уваров выска�
зал критику в адрес МУП "Спецавтоба�
за" в связи с недостаточной координа�
цией работы предприятия. "Увеличи�
лось число транспорта на линиях, со�
кращён промежуток времени между
вывозами мусора, а чётко налаженной
работы с жилищными службами до сих
пор нет", — подчеркнул мэр. В.И. Ува�
ров поручил в течение недели предос�
тавить на рассмотрение график уборки
районов, обеспечить чёткую совмест�
ную работу "Спецавтобазы" с МУП
ЖРЭУ. Также, по словам мэра, необхо�
димо ещё раз проанализировать ситу�
ацию с заключением договоров торго�
вых организаций со "Спецавтобазой"
для того, чтобы максимально исклю�
чить несанкционированный вывоз му�
сора.  

Относительно подготовки предпри�
ятия к зиме было отмечено, что к 1 но�
ября "Спецавтобаза" полностью заго�
товит необходимое количество проти�
вогололёдной смеси. Для бесперебой�
ной работы подвижного состава на
предприятии имеется необходимое ко�
личество запчастей, узлов и агрегатов.
Проводится работа по закреплению
снегоуборочной техники за водитель�
ским составом. Предстоит прорабо�
тать вопрос о привлечении на период
обильных снегопадов дополнительной
снегоуборочной техники с предпри�
ятий города.

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ

РАЙОН

ПРОФСОЮЗНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Во Дворце культуры железнодорож�

ников состоялась VII отчётно�выборная
конференция ветеранов войны, труда
и бывших работников Орловско�Кур�
ского отделения Московской железной
дороги (МЖД).

В конференции приняли участие
представители советов ветеранов
МЖД, областного и городского сове�
тов ветеранов. 

При подведении итогов конферен�
ции было отмечено, что, несмотря на
большую проводимую культурно�мас�
совую работу среди ветеранов и ока�
зание им посильной материальной по�
мощи, многие социальные проблемы
пенсионеров остаются нерешёнными.
В первую очередь это происходит по
причине невысокого уровня пенсий
большинства ветеранов. В отдельных
случаях встречаются факты равноду�
шия, невнимательность к проблемам
ветеранов со стороны некоторых руко�
водителей предприятий и профсоюз�
ных комитетов.

СЕВЕРНЫЙ РАЙОН

СПОРТИВНЫЙ ПРАЗДНИК
В спортивном комплексе "Жилищ�

ник" по инициативе районного отдела
по делам молодёжи состоялся спор�
тивный праздник среди учебных заве�
дений района. В соревнованиях приня�
ли участие команды старших классов
всех школ района и профессионально�
го лицея № 7.  

Ребята определяли лучших спорт�
сменов в челночном беге, подтягива�
нии, комбинированной эстафете.

По итогам состязаний первое место
присуждено профессиональному ли�
цею № 7, второе — школе № 37, тре�
тье — школе № 13. Команды�победи�
тельницы награждены грамотами и
ценными призами.

СОВЕТСКИЙ РАЙОН

НАГРАДЯТ ЛУЧШИХ УЧИТЕЛЕЙ
Торжественное собрание, посвя�

щённое Дню учителя, состоится 4 ок�
тября в администрации района. Почёт�
ными грамотами администрации райо�
на и районного отдела образования бу�
дут награждены 62 педагога, из кото�
рых 11 — ветераны образовательной
сферы. 

Праздничные мероприятия пройдут
и во всех общеобразовательных уч�
реждениях района.

НОВЫЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ

СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ
Павел Михайлович Бугров избран

новым председателем районного со�
вета ветеранов войны, труда, Воору�
жённых Сил и правоохранительных ор�
ганов. Избрание состоялось на засе�
дании пленума совета. 

П.М. Бугров сменил на своём новом
посту И.И. Федотову, руководившую
советом на протяжении 10 лет. Инне
Ивановне вручены Почётная грамота
за многолетний труд, подарок и цветы.  

И.И. Федотова на протяжении мно�
гих лет была активным пропагандис�
том охраны памятников воинской до�
блести, её труд на производстве отме�
чен орденом "За заслуги перед Отече�
ством" II степени.

В заключение заседания президиу�
ма П.М. Бугров заверил присутствую�
щих в том, что приложит все усилия к
дальнейшему отстаиванию интересов
ветеранов, а также займётся активной
пропагандой патриотического воспи�
тания среди молодёжи.

Информагентство

"Орловской правды".

— Вы уже много лет работае;

те хирургом, на ваш взгляд,

насколько сегодня актуаль;

на хирургия, не стало ли

меньше операций? 

— Нет, к сожалению, мы про�
должаем болеть. И число пациен�
тов не уменьшается. Но медицин�
ская техника становится более
высокотехнологичной, миниатюр�
ной. Идет движение в сторону ми�
крохирургии. Мы все  шире ис�
пользуем  эндоскопическую тех�
нику.  Чтобы страдания пациентов
свести к минимуму  и сделать раз�
рез минимальным, инструменты
снабжаются уникальными микро�
хирургическими наборами,  ми�
ни�видеокамерами, под контро�
лем которых и выполняются  та�
кие оперативные вмешательства.

— Многим неизвестно, что

означает термин "эндоско;

пическая хирургия".

— "Эндо" — это значит внутри,
то есть операция внутри замкну�
той полости, внутри человека. Без
широкого раскрытия  брюшной
полости или грудной клетки, че�
рез маленькие разрезы, 10 или 5
миллиметров, практически это
проколы.

А вторая часть термина "ско�
пия"  означает смотреть, то есть
операция проводится под контро�
лем мини�видеокамеры.

Вот сегодня мы оперировали
пациента с больным желчным пу�
зырем, проводя такую  миллимет�
ровую видеокамеру в самые глу�
бокие отделы брюшной полости.
И там манипулировали инстру�
ментами на расстоянии, выделяя
больной желчный пузырь, оста�
навливая кровотечение, обраба�
тывая проток пузыря. 

Преимущества эндоскопии оче�
видны. Уже на первые сутки после
такой операции человек начинает
вставать и ходить, на следующий
день разрешаем кушать. Сроки ле�
чения сокращаются в 3 — 4 раза.

— И все;таки непонятно, как

можно удалить через такой

маленький разрез большой

камень или опухоль? 

—   В некоторых ситуациях,
действительно, иногда возникают
сложности.  Есть несколько выхо�
дов. Мы пользуемся эластичнос�
тью тканей, которые способны
растягиваться. В других ситуаци�
ях просто разделяем опухоль или
камень на мелкие части внутри
человека, а потом всё очень тща�
тельно убираем. Предварительно
иногда перед таким измельчени�
ем помещаем в гибкий  контейнер
внутри человека, а потом вместе
с этим контейнером  убираем от�
туда. Вот так это и происходит.

— Эндоскопические опера;

ции на желчном пузыре в об;

ластной клинической боль;

нице  производятся уже дав;

но, а приступили ли к таким

операциям, например, в

урологии или гинекологии?

— Эндоскопия уже проникла во
все разделы хирургии. И подоб�
ные операции выполняются во
многих современных клиниках
России. В областной больнице
они просто сконцентрированы в
центре эндоскопической хирур�
гии. Здесь, кроме операций на
органах брюшной полости выпол�
няются  операции и на суставах,
"артроскопии", лечебные, диа�
гностические, на почках, предста�
тельной железе, операции при ги�
некологических заболеваниях,
болезнях уха, горла, носа. В по�
следние годы  применяем с поло�
жительными результатами  эндо�
скопические операции в нейрохи�
рургии.

Остеохондрозы позвоночника,
осложненные радикулитами и
грыжами межпозвонковых дис�
ков, — это бич современного вре�
мени. Очень неприятное заболе�
вание. Тем более,  поражает оно,
как правило, трудоспособных мо�
лодых людей. Оперировать эндо�
скопическим способом эти забо�
левания научились недавно.  Ви�
деокамера проводится прямо
между позвонками к больному
межпозвонковому диску. Опреде�
ляется его пораженный участок и
микрохирургическими инстру�
ментами удаляется. Результаты,
как я уже сказал, положительные.
За этими операциями большое
будущее.

—  Какие  диагностические

возможности сегодня в  об;

ластной клинической боль;

нице?

— Диагноз — это  основа пра�
вильного лечения. Лечение без
диагноза  часто превращается  в
стрельбу из пушки по воробьям, а
можно сказать, и по самому себе.
Диагноз всегда был проблемой.
Слишком сложно устроен чело�
век. Если позволите, немножко
биологии, чтобы как�то прояснить
эту тему более популярно.

В отдельно взятой клетке че�
ловека около 10 тысяч структур,
которые определяют ее жизнедея�
тельность. Это  целая биологичес�
кая фабрика. Представьте себе
современный завод по строитель�
ству самолетов, скажем такого,
как современный лайнер "Боинг".
Приблизительно такой сложнос�
тью обладает клетка человека. А
клеток в человеке миллиарды.
Ученые подсчитали, что в организ�
ме человека столько же клеток,
сколько звезд в пяти галактиках.
Трудно представить себе, как это
можно было подсчитать, но срав�
нение очень оригинальное и пока�
зывает  сложность устройства на�
шего организма. Но   еще более
интересный факт в том, что  в на�
шем организме  бактерий больше,
чем клеток. И неизвестно еще кто
с кем живет, мы с бактериями или
они с нами существуют, ведь их же
больше.

Но какое это отношение имеет
к диагнозу? А очень прямое. У ме�
ня на столе лежат две книжки, в

каждой из которых по 700 стра�
ниц. Это международная номен�
клатура диагнозов. Это просто
перечень, что может быть с чело�
веком. На более чем 1,5 тысячи
страниц  название одних болез�
ней.  И  это далеко не полный пе�
речень…

В больнице есть мощные со�
временные диагностические ап�
паратные комплексы, которые

оказывают неоценимую помощь
врачам.  Это современная УЗИ�
диагностика, это отделение эндо�
скопической диагностики. Конеч�
но же, отделение компьютерной
томографии, ядерно�магнитно�
резонансной томографии, биохи�
мической, иммунологической ла�
боратории и многое другое.

— Сейчас в нашем городе

буквально везде:   на база;

рах,  в банях,  в школах и в

других учреждениях — мож;

но прочитать такое объявле;

ние: "Открыт кабинет УЗИ".

Где все;таки лучше пройти

УЗИ — в поликлинике или же

в частном кабинете?    

—  Я бы отдал предпочтение
специалисту, который работает в
поликлиниках, стационарах. По�
чему? Потому что в стационаре
больше возможностей  для со�
вершенствования. Дело в том, что
врач "обречен"  учиться всю свою
жизнь. Во�первых,  в стационаре
судьбу пациента можно просле�
дить от его поступления до  выпи�
ски. И если ты, не дай Бог, ошиб�
ся, а  ведь не ошибается только
тот, кто не работает, то ты можешь
скорректировать свои знания и в
следующий раз такой ошибки уже
не допустить. Вот этой возможно�
сти лишены доктора, которые
просто ставят диагноз и больше
больного не видят. Это один мо�
мент.

Во�вторых, в больнице есть
возможность сравнивать  то, что

мы видим и предполагаем на
УЗИ, с тем, что потом видим на
операции. Это очень ценная ин�
формация, которая позволяет
нам постоянно корректировать
свои знания. Конечно, это зави�
сит от личности врача. Профес�
сионализм врачей позволяет в
нашей  больнице проводить не
только ультразвуковую диагнос�
тику, но и выполнять сложные

оперативные вмешательства под
контролем именно УЗИ�аппара�
тов: пунктировать и дренировать
кисты почек, анализировать щи�
товидную  железу, кисты подже�
лудочной железы. 

— Кто еще может получить

ультразвуковую диагностику

в областной больнице кроме

ваших пациентов?

— Те, кто направляется на ста�
ционарное лечение, и амбулатор�
ные пациенты. Для этого доста�
точно обратиться в консультатив�
ную поликлинику. Мы оказываем
консультативную помощь и  дру�
гим лечебным учреждениям.

— Но прежде всего, навер;

ное, надо обратиться к

участковому врачу, чтобы он

направил своего больного

на УЗИ?

— Да, проблем в этом нет. Если
вы хотите обследоваться без на�
правления, то эти услуги будут
платные. В поликлинике вывеше�
ны соответствующие прейскуран�
ты.

— Современная томографи;

ческая диагностика в нашей

области проводится пока

только в вашей больнице.

Расскажите об этих иссле;

дованиях.

— Да,  это просто шедевры со�
временной медицины, которые
дают врачу визуальную картину
анатомии болезни.

В основе компьютерной томо�

графии лежит комплексное рент�
геновское исследование, мы как
будто заглядываем внутрь чело�
века  на определенном слое, раз�
резе.

Недавно нам удалось спасти
жизнь молодому парню, у которо�
го было воспаление зуба. Баналь�
ное воспаление зуба осложни�
лось развитием инфекции. Эта
инфекция попала в подчелюстную

область, за�
тем распро�
странилась на
шею, потом на
п е р е д н ю ю
грудную клет�
ку. К нам он
поступил в тя�
желейшем со�
стоянии. И вот
именно ком�
пьютерная то�
мография, во�
время сделан�
ная,  показала,
на каком уров�
не находится
гной. Это оп�
ределило вид
операции. В
большинстве
случаев такое
гнойное вос�
паление груд�
ной клетки за�
к а н ч и в а е т с я
смертью, но
нам удалось
парня спасти.

Это не единственный случай, ког�
да к нам на помощь приходит со�
временная техника.  Ежедневно
мы пользуемся этими видами ис�
следования.

А  если вести речь о ядерно�
магнитной томографии, резо�
нансной томографии, то  в отли�
чие от компьютерной, где ис�
пользуются   рентгеновские ме�
тоды в компьютерной обработке,
там используется сильное ма�
гнитное поле, которое  позволя�
ет выделить определенную ткань
человека.

Мы можем отдельно выделить
сосуды головного мозга и посмо�
треть на них. Конкретные сосуды,
конкретную анатомию. Или выде�
лить отдельно и более подробно
ткань головного мозга, изображе�
ния костей, суставов человека. 

Компьютерную томографию
мы больше используем  для ис�
следования полостей и органов,
например, живота, груди, печени,
почек, поджелудочной железы. А
с помощью ядерно�магнитной и
резонансной томографии мы бо�
лее широко исследуем головной
мозг, сосуды, кости, суставы.

— Как пройти эти исследова;

ния обычному  жителю на;

шей области? 

— Эти аппараты — единствен�
ные в нашей области. Они загру�
жены очень интенсивно. И преж�
де всего стационарными, тяжелы�
ми пациентами, которые нужда�
ются в обследовании и постанов�

ке точного диагноза. Речь идет о
жизни пациента не только нашей
больницы, но и всех лечебных уч�
реждений области и города.  Этих
пациентов стараемся, как прави�
ло, обслужить сразу,  вне очере�
ди.

Если такая необходимость
встанет перед вами,  уважаемые
читатели, то вопрос вы можете
решить, обратившись в  консуль�
тативную поликлинику.

— Какие новые аппараты,

новое оборудование будут

приобретаться для того,

чтобы облегчить работу ква;

лифицированных врачей об;

ластной клинической боль;

ницы?

—  Сегодня мы работаем над
тем, чтобы ввести в действие но�
вый диагностический аппарат, ко�
торый позволит нам проникнуть
внутрь сосудов человека и  попы�
таться их исправить. Этот амери�
канский  аппарат называется
"ИНОВА�2000". В настоящий мо�
мент производится подготовка к
его вводу в действие. В ближай�
шие месяцы планируем начать
первые диагностические иссле�
дования.

В основе работы этого аппа�
рата лежит рентгеновское иссле�
дование. Однако оно настолько
уникально, настолько интегриро�
вано современными компьютер�
ными технологиями, что позво�
ляет рентгеновское облучение
значительно уменьшить, сделать
безопасным для человека и тем
самым продлить  возможность
проведения процедуры.

Что это даст для наших паци�
ентов? Прежде всего, это лечение
ишемической болезни сердца и
стенокардии,  самого распро�
страненного заболевания. Недав�
но я просматривал статистиче�
ские данные отчетности за про�
шлый год и сравнивал с текущими
данными.  Картина сосудистой
патологии остается удручающей.
Болезнь номер один — больные
сосуды, атеросклероз. 

Этот аппарат позволит  вы�
явить  больной сосуд, который
имеется в сердце, степень его су�
жения, объем поражения, длину
поражения, количество больных
сосудов. И после этого можно го�
ворить о выборе лечения. Это
первая составляющая возможно�
сти этого аппарата.

Второй этап, который мы так�
же планируем осуществить —
это этап лечения. Найдя суже�
ние,  четко определив, где оно
находится, мы можем попытать�
ся расширить это место.  И пря�
мо внутрь сосуда поставить про�
тез, который называется "стенд".
Стенд крепко и надежно  фикси�
руется к внутренним стенкам со�
суда. Так современным спосо�
бом лечат ишемическую болезнь
сердца. Внедрение этих методик
требует очень больших усилий,
времени, требует дополнитель�
ного оборудования и очень доро�
гих комплектующих. Я надеюсь,
что нам окажут помощь,  убеж�
ден, что  наш святой долг это
сделать. Прогресс конечно, оче�
виден,  шаги на пути помощи  па�
циентам сделаны, но еще боль�
ше предстоит сделать.

Светлана КУЗНИК.

Миниатюрная
Хорошо, если болезнь можно вылечить  "бескровным"

терапевтическим путем, а если без операции не
обойтись? Тогда на помощь приходит хирург. Что может
предложить сегодня наша хирургическая служба, каковы
ее диагностические и лечебные возможности?
Сегодня мой собеседник заместитель главного врача по
хирургической работе Орловской областной клинической
больницы Александр Владимирович ЧУМАК.

хирургия

Перечень фальсифицированных лекарственных средств,
выявленных на территории РФ за июль и август 2005 года

№ пп Наименование препарата Серия препарата Производитель, указанный на упаковке

1 Валокордин 20 мл 412311 "Кревель       Мойзельбах       ГмбХ", Германия

2 Левомицетин тб. 500 мг № 10 211204,40405 ОАО "Татхимфармпрепараты", Россия

3 Лоринден С мазь 15 г 020904, 030304 "Фармзавод Ельфа А.О.", Польша
4 Мильгамма р�р д/и 2 мл № 5 0407077 "Верваг   Фарма   ГмбХ   и   Ко.КГ", Германия

5 Но�шпа тб. 40 мг № 20 6750604 "Хиноин", Венгрия
6 Олететрин тб. 12500 ЕД 210903 ОАО "Биосинтез", Россия

7 Омез капс. 20 мг В4220 "Д�р    Реддис    Лабораторис    Лтд.", Индия
8 Смекта порошок 3 г M17S "Бофур Ипсен Индастри", Франция

9 Триампур композитум тб. 
№ 50

4В124А
"Арцнаймиттельверк Дрезден ГмбХ",
Германия

10 Трисоль р�р 400 мл 020205 ОАО НПК "Эском", Россия

11 Трихопол тб. 250 мг № 20
200103, 10604,
20604,  70704,
20804

"Фармзавод "Польфарма" С.А.", Польша

12 Хондролон 100 мг № 10 2951104 ФГУП   "НПО   "Микроген"   МЗ   РФ г. Уфа

13 Флуцинар мазь 0,025 % 090604 "Фармзавод Ельфа А.О.", Польша

14 Фортум порошок 1г 4082 "Глаксо Смит Кляйн С.П.А.", Италия

15 Церукал р�р д/и 10 мг/2 мл
№ 10

4С838В, 3G055A
"Арцнаймиттельверк Дрезден ГмбХ",
Германия

16 Церукал тб. № 50 4Е180А "АВД.фарма     ГмбХ     и     Ко.КГ", Германия

17 Цефотаксима натриевая соль 1,0 81204,61104 ОАО "Компания "ДЕКО", Россия

18 Цефотаксима натриевая соль 1,0 50105 ОАО "Красфарма", Россия

19 Ципролет тб. п/о 250 мг № 10 В2026 "Д�р    Реддис    Лабораторис    Лтд.", Индия
Основание: информация Федеральной службы по надзору в сфере здравоохранения

и социального развития.

Полосу подготовила Ирина ПОЧИТАЛИНА.

Белые гри;

бы. Сердца гриб�
ников радостно
бьются, когда им
удается найти
этот полезней�
ший деликатес.
Для приготовле�
ния пищи ис�
пользуйте све�
жие грибы. По�
пробуйте приго�
товить гриль — белые грибы на
шпажках, с добавлением масла и
специй.

А знакомы ли вы с брокколи?
Этот сорт капусты с пикантным вку�
сом Всемирная организация здра�
воохранения отнесла к одному из
десяти самых полезных продуктов
питания, так как он способствует
профилактике раковых заболеваний
и не содержит в своем составе нит�
ратов.

Шиповник. Всем известно, что
он является прекрасным источни�
ком витамина С. Заварите сухие
плоды шиповника в термосе, и вы
получите  вкусный, ароматный и
главное, очень полезный напиток.

Облепиха особенно хороша  в
виде сока или мусса. Маленькие ян�
тарные ягодки облепихи являются
идеальным источником витамина С
— помните об этом.

Пшеничные отруби. Сегодня
они продаются в наших магазинах.
В них много витаминов Е, В5, цинка
и селена. В связи с высоким содер�
жанием в отрубях балластных ве�
ществ запивайте их большим коли�
чеством жидкости.

Уместен осенью и творожок

красоты. Приготовим его. Для это�
го возьмем 100 граммов маковых
зерен, 250 граммов творога, 3 сто�
ловые ложки сиропа шиповника.
Мак, перемолотый в кофемолке,

смешаем с творогом и за�
льем сиропом шиповника.
Одна порция такого тво�
рожка на 100 процентов по�
крывает суточную потреб�
ность организма в витами�
не красоты В5,   а также в
витамине С и цинке.

Ну а на десерт — энерге;

т и ч е с к и й

напиток. Го�
товится он
н е с л о ж н о .
На порцию
надо взять 1
апельсин, 2
с т о л о в ы е
ложки сиро�
па шиповни�
ка, стакан ке�
фира и сто�

ловую ложку пшеничных отрубей. Све�
жевыжатый сок апельсина, сироп ши�
повника, кефир и отруби надо взбить
миксером до пенообразного состоя�
ния и пить охлажденным. Очень хоро�
шо, если вы начнете с этого напитка
свой день. Один его стакан покрывает
суточную потребность нашего орга�
низма в витамине С и в витамине Е.

Сыр вам поможет пополнить за�
пасы цинка и селена, креветки обо�
гатят витамином Е, цинком и селе�
ном. Макароны из муки грубого по�
мола и говядина тоже необходимы.

На дворе — осень. Подкрепим
же свое здоровье ее дарами, по�
лезными продуктами.

С. ЮРОВА.

Волна простудных  заболеваний уже у наших дверей. Поэтому чтобы
неплохо себя чувствовать и осенью, необходимо пополнить запасы нашего
организма активными веществами. Витамины С, Е, цинк и селен помогут
вам укрепить иммунную систему. Витамин красоты В5 — пантотеновая
кислота — защитит кожу и волосы от воздействия сухого воздуха в
отапливаемых помещениях.

Итак, предлагаем традиционные для осеннего сезона продукты питания,
которые содержат множество защитных веществ. Обратите на них  свое
внимание и постарайтесь употреблять ежедневно в пищу.

Осенний витамин 
после жаркого лета

ЗДОРОВЬЕЗДОРОВЬЕ


